

La Voz de Menorca

Número suelto 5 centimos
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XIII—Número 4.607.

Suscripción

En la isla al mes.
Resto de España.
Extranjero.

Ptas. 1.50
" 1.75
" 2.50

MAHON, MARTES 20 AGOSTO 1918

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

La Cámara de Comercio

Contra un aumento

Informe que eleva la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca, al excelentísimo señor Presidente del Congreso de los Diputados, en súplica de que sea eliminado el aumento del 30 por 100 en la Contribución Industrial y de Comercio, en el proyecto de ley presentado a las Cortes, sobre reforma de dicha Contribución.

Excmo. Señor:

En defensa de los intereses de la industria y del comercio, lesionados por el proyecto de ley sobre reforma de la Contribución Industrial, inserto en la *Gaceta de Madrid* del 6 de Julio de este año y en defensa de las clases industriales y comerciales, de continuo vejadas y siempre en primer término castigadas en toda imposición de impuestos, acude esta Cámara en respetuoso informe ante V. E. en debido cumplimiento del acuerdo tomado en sesión de 17 del mismo mes, de oponerse al aumento del 30 por 100 sobre la Contribución Industrial y de Comercio, que aquél establece.

En el preámbulo de dicho proyecto de ley, el ministro de Hacienda que lo suscribe, dice: «La necesidad de aumentar los ingresos en el próximo presupuesto, tiene tal justificación, es tan evidente, que huelgan a ese respecto todos los razonamientos.»

Ello, por axiomático, podría ser suscripto por esta Cámara sin el menor reparo; pero atenta a los principios de justicia y equidad, a renglón seguido hubiera marcado un límite, hubiera establecido una diferencia entre el elemento comercial e industrial, castigado por la guerra, y el favorecido por ella. Entre el que ha visto disminuir sus ingresos y ha tenido que duplicar o triplicar su capital para mantener en el mismo estado de antes sus negocios; el que a costa de estudios y dispendios, se ha visto forzado a buscar nuevos mercados no siempre productivos y que luchar con la escasez de primeras materias; y el que ha podido ensanchar los horizontes de su industria o de su comercio, aumentando enormemente sus beneficios y cresamente enriquecido.

Digna de aplauso, merecedora de encomio es toda iniciativa que saliendo del campo frívolamente de la rutina, implanta nuevas industrias o acrecienta las existentes; no regateamos a ese industrial o comerciante nuestra admiración, tanto más cuanto es parte integral de nuestra existencia; pero traspasado este límite de orgulloso sentir, hemos de entrar en el campo tributativo donde el que más beneficia más debe contribuir a la satisfacción de las cargas del Estado; y el que menos, o el que ve mermados sus intereses; sino aligerado, debe al menos ser respetado en sus cuotas contributivas.

Además esta Cámara, aún a trueque de repetir lo dicho cien veces, aún gastando el socorrido tópicos de la riqueza oculta, insistiría sobre este punto que, no por dicho y repetido, pierde su actualidad. Todos lo vemos y todos lo sabemos: no se paga lo debido; queda un tanto por ciento, más o menos crecido según las provincias, que escapa al concepto contributivo y otro tanto por ciento que no tributa cual debiera. Y es induda-

ble, Excelentísimo señor, que unidos ambos porcentajes, serían suficientes para acudir al remedio de las necesidades, hoy fatalmente imprescindibles y justificadas de la Nación, y se acallarían las voces de protesta de las clases comerciales e industriales que se oyen por doquier.

Sintetizado el sentir unánime de esta Cámara, precisa concretarnos a Menorca, en la que, desgraciadamente, no se han dejado sentir los beneficios de la guerra, antes al contrario, sólo perjuicios ha causado. Son contados, contadísimos, los industriales y comerciantes favorecidos; precisa confesar que no llegan a constituir excepción.

Y es natural que así sea:

Nuestra situación geográfica exige la importación de todas las primeras materias de sus principales industrias que, en resumen, pueden reducirse a dos: la de calzado y la de monederos de plata. Aumentados, hasta la exageración, todos los fletes, en alza continua del doble o triple el precio de coste de dichas materias, y por tanto, con necesidad del aumento en igual proporción, de su capital, no ve el comerciante ni el industrial menor que crecer sus ingresos en doble o triple cantidad, como exigiría por ley natural el aumento del capital invertido, sino que contrariamente, por la dificultad de obtener las materias primas, aparte su carestía, imposibilitan el cumplimiento exacto de los pedidos, que se traducen en pérdidas de tiempo y de trabajo y, por consiguiente, de ingresos.

Por otra parte Menorca exporta, en su casi totalidad, los productos de su industria, cuyo mercado principal de consumo era el extranjero.

Declarados los monederos de plata, por unos, artículo de lujo y, por otros, contrabando de guerra, y limitados cada día más los medios de transporte por consecuencia de la guerra submarina, han ido cerrándose paulatinamente sus puntos de exportación y si bien, en cuanto al calzado se han encontrado sustituciones en varios puntos de la Península, no compensa, ni con mucho, este mercado a los anteriores a la guerra. De aquí el malestar de parte del elemento obrero, en uno y otro punto de la isla, malestar que ha podido ser parcialmente combatido, con el traslado de los trabajadores a los pueblos donde la crisis no ha sido tan aguda.

Por todo lo dicho, Excmo. Señor, la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Menorca acude a V. E. y respetuosamente le suplica se sirva eliminar del proyecto de ley presentado a las Cortes el aumento del 30 por 100 en el incluido, por considerar que mermará grandemente los ya escasísimos beneficios del comercio y de la industria de esta isla.

Mahón 16 de agosto de 1918.—Excelentísimo señor.—El Secretario, El Presidente, Excmo. señor Presidente del Congreso de los Diputados.

PARA VENDER.—Lo está una casa en esta ciudad, Plaza San Roque número 9, y otra casa en la calle Concepción números 4, 6, 8 y 10.

Para informes, Concepción, 21.

Grasa superior para carruajes en barras y a granel. Venía al por mayor y menor. Cuesta Alameda 11.

Ardides británicos contra los submarinos

Londres 6.

El corresponsal naval de *The Times* publica hoy interesantes revelaciones sobre la labor efectuada por los buques misteriosos británicos, que desempeñaron importante papel en la lucha contra los submarinos.

El público no supo nada hasta esta semana de la actuación de estos buques misteriosos, varios de cuyos oficiales, especialmente el capitán Gordón, han sido condecorados por la excelente labor realizada.

El corresponsal dice que la primera mención de los barcos misteriosos se hizo en el caso del «Baralong», que el 19 de Agosto de 1915 hundió al submarino alemán que había atacado al «Arabic».

Los capitanes ingleses dieron prueba del mayor ingenio para elaborar los planes que habían de tender las redes a los submarinos, citándose el caso de un almirante en funciones de capitán, que colocó a bordo unas inuelas para el heno, y al recibir orden de rendirse salió de las supuestas piedras una andanada, huyendo el submarino.

Otra vez, un barco de cabotaje que atravesaba el mar del Norte fue detenido por un submarino y colocaron bombas en el puente; pero el capitán, por una hábil maniobra, se acercó al sumergible, y al tenerle a su alcance descubrió su armamento e hizo fuego, hundiendo al submarino.

Citase, por último, un curiosísimo caso de la actuación de los buques misteriosos: un barco fue detenido y se dio orden de lanzar las canoas al mar. Una mujer, con un niño en los brazos, comenzó a correr sobre cubierta pidiendo auxilio y dando muestras de desesperación. Acercóse el submarino a la banda del buque, y la mujer, como si se hubiese vuelto loca, arrojó al niño al sumergible, donde cayó, haciendo explosión, volándolo, pues se trataba de una muñeca que encerraba una bomba de formidable fuerza.

La mujer fue condecorada con la cruz Victoria.

La nota española enviada a Alemania

Madrid 15.

El diario *El Sol* publica una información de su corresponsal de San Sebastián sobre la significación exacta de la nota española enviada a Alemania.

Dice que tan pronto como se conoció el torpedeo del vapor «Ramón de Larrinaga» radiotelegrafió el señor Dato a nuestro Embajador manifestándole que se comunicase con el Gobierno alemán para significarle que había recibido múltiples testimonios de respeto de los españoles, tales como la representación de sus intereses en los países beligerantes y el asunto de los refugiados del Cameron y a cambio de esos servicios se nos contestó siempre en sentido evasivo y que no podíamos continuar en esta situación.

Añade el corresponsal, que después se reunió el Consejo, acordando el envío de una nota, en la cual se afirma concretamente que España rechaza todo diálogo de discusión sobre lo que cree son sus derechos.

«Puede el Gobierno alemán contestar o callarse, pues el gabinete de Madrid no espera otra contestación. Todo depende del proceder que siga Alemania y una de las medidas a tomar será la incautación de los barcos alemanes y el internamiento de los súbditos alemanes.»

Este fué el acuerdo más importante del Consejo, siendo rechazado de antemano todo debate diplomático posterior.

La nota pudiera tener consecuencias políticas que exigieran la celebración de nuevos Consejos, pues es la primera vez que el problema se ha planteado de un modo claro y concreto.

San Sebastián.—El *Noticiero* publica las declaraciones de un senador, que en el acuerdo del último Consejo ha prevalecido la opinión del señor conde de Romanones, es decir, que por cada barco español que se nos hunda, nos incautaremos de un barco alemán anclado en aguas españolas.

Añade que no se ha comunicado todavía el acuerdo al Gobierno alemán, pero se hará en breve, a menos que no sobrevenga un cambio de criterio.

Laboratorio Municipal

Análisis efectuados en el mes de Julio

1. Agua de la cisterna de una casa calle Andreu. No estaba infectada.
2. Agua de una casa de San Luis, remitida por don Gaspar Pons. Infectada en alto grado, peligrosa para la bebida.
3. Salvado mezclado con gran cantidad de cáscara de arroz.
4. Averiguar el grado alcohólico y la naturaleza de la materia colorante.
5. Agua de cisterna de una casa de la calle San Lorenzo. Infectada aunque débilmente; clasificada como sospechosa.
6. Agua de la cisterna de la casa calle San Jorge número 27; no estaba infectada.
7. Averiguar la cantidad de agua que contenían 6 muestras de carbón vegetal.
8. Agua de la cisterna del predio Llucarri de San Antonio, del término de Alayor; no estaba infectada.
9. Líquido encontrado en aguas de esta isla y sometido por determinar su naturaleza. Resultó ser trementina.
10. Líquido encontrado en aguas de la isla y remitido para determinar su naturaleza. Resultó ser alcohol.
11. Reconocimiento de los azúcares importados durante el mes.
12. Reconocimiento de varias muestras de leche de la que se expende para el consumo de esta población. No han sido raras las muestras que contenían 20, 30 y hasta 40 por 100 de agua.

Mahón 12 Agosto 1918.—Mauricio Hernández.

Alcaldía de Mahón

Por el presente se cita a Manuel Gregorio Durán, perteneciente al reemplazo de 1881, o a sus legítimos herederos en caso de que hubiera fallecido, para que se presenten en esta Alcaldía dentro del plazo de cinco días, al objeto de enterarles de un asunto que les interesa.

Mahón 19 de Agosto de 1918.—El Alcalde, Pedro Pons Sitges.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Esta noche a las nueve y media se proyectará un extenso programa de películas.

Últimas exhibiciones del 5.º episodio de «Los Ratones Grises» y de la hermosa cinta en tres partes «El último obstáculo.»

El próximo jueves debut del notable «Trío Gaucho».

SALON VICTORIA.—Mañana en sesión especial extraordinaria se darán las últimas proyecciones de «La locura de Nueva York» y de «Panopta», 1.º y 2.º episodios.

El ojo submarino

Esta cinta fué editada por los hermanos Williamson para mostrar al público su último invento, una especie de periscopio invertido de unos treinta metros de largo que permite ver de una manera clara las bellezas que encierra el mar, desconocidas casi hasta hoy día.

Para dar mayor interés a la cinta se ha creado un drama en cuyo argumento entra como factor principal el nuevo invento, que en la cinta se le conoce con el nombre de «El ojo del submarino».

Este drama es altamente emocionante y sencillo, conmueve y deleita al espectador:

Durante el curso de la película, además de las hermosas vistas submarinas, se ven arriesgados ejercicios de natación de los famosos negros de las islas de Izhomas y la inmersión de un buzo en las profundidades del mar.

Noticias Marítimas

Vapores correo

De Ciudadela para Palma salió anoche el vapor correo.

Mañana debe llegar de Barcelona el vapor «A. I.ázaro».

Los festejos de la Liga Marítima

Ante regular concurrencia tuvo lugar el domingo por la tarde el festival marítimo, organizado por la activa e incansable Junta de la Liga.

Primeramente presenciámos la regata de guayros. Salió el «Buterfly» a las 5 horas, 41 minutos, 46 segundos y regresó a las 7 h., 8 m., 16 s.

El «Condor» partió a las 5 h., 12 m., 20 s., y volvió a las 7 h., 9 m., 56 segundos.

Invirtió el primero 1 h., 56 m., 50 segundos y el segundo 4 h., 57 m., 56 segundos.

Diferencia a favor del «Buterfly» 1 m., 6 s.

El recorrido fué el mismo de las regatas anteriores, pero se tardó más a hacerlo debido al poco viento que reinaba.

Los guayros iban tripulados por sus propietarios.

Ambas embarcaciones están pendientes de arqueo y por lo mismo el Jurado no ha recibido aún las características, no pudiendo precisar cuál de las dos obtendrá el premio.

Se espera con mucho entusiasmo conocer el resultado.

En vez de la regata de esquifes que estaba anunciada se presentaron dos *téquinas*, «Margarita» y «Dos Hermanas»; la primera tripulada por Juan Orfila ganó un premio en metálico.

Por primera vez en la presente etapa se jugó el «To neo Marítimo»; to-

TEATRO PRINCIPAL

Hoy, martes, a las nueve y media noche
Colosal sesión de cine solo

Extenso programa — Películas interesantes

Ultimo día de la proyección del quinto episodio de la película

LOS RATONES GRISES

cuyo título es **TRAS UN MILLON DE PESETAS**

Por última vez se proyectará la hermosa cinta en tres partes **EL ULTIMO OBSTACULO**, de argumento interesantísimo y espléndida presentación. Completarán el programa otras cintas muy interesantes.

El próximo jueves debut del notable número **TRIO GAUCHO**.



Miércoles 21 de Agosto **GRAN SESION** A las diez

Ultimo día de las películas de gran éxito

PANOPTA

LA LOCURA DE NEW YORK

Sábado 24, a las siete y a las diez. **Panopta** titulados **La caverna en llamas** y **La casa del misterio en el fondo del lago**.

¡Próximamente! **Serie de Oro del Salón Victoria**, compuesta de las mejores películas de las más renombradas casas cinematográficas.

maron parte los entusiastas jóvenes y expertos nadadores Juan Barber, Gabriel Orfila, José Carretero y Miguel Melsión.

Se les premió en metálico.

El público quedó satisfecho por lo bien que se ejercitaron en dicho juego.

Varias veces nos hemos ocupado del juego «La caza del pato», que resultó ahora también en extremo divertido.

Por vía de ensayo tuvo lugar el nuevo juego **Water Polo**, que despertó interés, aumentado por las incidencias naturales de este sport.

El próximo correo se recibirán en la Liga los trajes azul y rojo para los equipos que han de disputarse el premio en metálico.

El domingo próximo se estrenará el consabido **Water Polo**.

Innumerables embarcaciones surcaban a la vela y al remo las tranquilas aguas del puerto y daban realce a la fiesta.

La noche fué deliciosa y agradable; el ambiente fresco; se llenó la terraza de público.

Los artistas Alcayna interpretaron una zarzuelita acompañada por una banda de música dirigida por el inteligente profesor don José M. Tallavull.

La señorita Marina Alcayna cantó nuevos couplets que fueron aplaudidos.

Terminó la velada con un lucido baile de Sociedad que duró hasta la una y media.

Fueron muchos los socios y familias que aprovecharon la nueva, amplia y bien iluminada escalera que permite en pocos minutos pasar desde la ciudad al local de la Liga y vice versa.

El camino está bien iluminado.

Para el próximo sábado a las nueve de la noche, se prepara una agradable verbena; este anuncio despierta mucha animación entre los socios de la Liga y los dueños de embarcaciones.

PARA VENDER.—Lo está en la carretera de San Luis, primer kilómetro, un huerto.

Darán informes calle Cifuentes número 134.

SE DESEA encontrar un local punto céntrico y que reúna condiciones para instalar el **HOTEL BUSTAMANTE**.

Ofertas al mismo.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

Sindicato Harinero

Ayer tarde a las 7 en cumplimiento de lo mandado en el artículo 6.º del Real decreto del 10 del corriente, se reunieron en la Delegación del Gobierno los fabricantes de harinas, con objeto de constituir el Sindicato a que se refiere dicha disposición, y designar su Comité compuesto de tres de ellos, encargados de representar al Sindicato y de ejecutar sus acuerdos.

Asistieron a la reunión don Guillermo Camps de Ciudadela; don Francisco Seguí, don Juan Pons Nin, don Francisco Bosch y don Antonio Tallavull de Mahón; don Carlos Mercadal, de Mercadal; don Antonio Pons, don Miguel Rotger y don Francisco Rotger, de San Luis, y don Juan Vincent de San Clemente.

Se designó al Comité compuesto de los señores don Juan Pons Nin, don Francisco Bosch y don Carlos Mercadal.

Por la noche se reunieron en la Cámara de Comercio al efecto de empezar los trabajos.

La Colonia Escolar

Los padres de algunos alumnos que forman parte de la Colonia Escolar instalada en Addaya nos han manifestado personalmente la íntima satisfacción que les produjo la visita que al indicado establecimiento giraron el domingo.

Segun nos dicen los interesados, les causó la más grata impresión dicha Colonia Escolar inteligentemente dirigida y administrada en todos conceptos.

Nuestros informantes nos encargan que expresemos públicamente su sentir en la forma indicada y los elogios que de estas manifestaciones se desprenden.

Al cumplir con gusto el encargo felicitamos sinceramente al Ayuntamiento que crea y patrocina la Colonia, al maestro y auxiliares que le organizan y dirigen y a los escolares que tan admirablemente saben asimilarse las enseñanzas que se les dan.

Donativo

El señor Alcalde ha recibido tres pesetas con destino al fondo de Beneficencia Municipal.

Esta cantidad fué recaudada con el fin expresado en la terraza de la Liga Marítima en la noche del domingo 18 del actual.

Alcoholismo mortal

Leemos en los diarios de Madrid, últimamente recibidos, que hace pocos días fué llamado un médico para asistir a un enfermo gravísimo.

Al llegar el doctor a la casa del enfermo éste había dejado de existir, por lo que el facultativo se limitó a certificar la defunción.

Según se deduce de las declaraciones prestadas por la familia, aquel desgraciado falleció a consecuencia de un ataque fulminante de alcoholismo originado por una tremenda borrachera.

Ventosa ante el conflicto del hambre

Respecto a las medidas adoptadas por el Comisario General de Abastecimientos dice un diario lo siguiente:

«... A no ser que las medidas a que se refiere Ventosa sean las clásicas, las ensayadas en Alicante y en Málaga el año pasado y repetidas ahora con igual éxito en Guadalupe y en Murcia. Al que pida pan tiro limpio, fogonazo en los ojos, balazo en la boca y que muerda polvo, que coma fuego. Para matar el hambre no hay como matar los hambrientos. La política del mauser es la política de subsistencias, tradicional aquí.

Cuando el país muge de hambre y hay que tomar alguna medida radical el suave señor Ventosa, abogado y diputado de plutócratas y de nuevos ricos, de alicáncanos resucitados y enemigo de tocar las cajas de los que le han elevado a la Comisaría para que los defienda; cuando la opinión apremia, repetimos, el señor Ventosa nos adelanta la hora, pero no el cocido, y autoriza a los tahoneros madrileños, que ya largaban sin permiso de nadie el kilo de 800 gramos para que lo rebajen 200 gramos más.

Si la corte no es Sierra Morena que venga Dios y lo vea. El Pernal era un San Luis Gonzaga comparado con estos horneros de nuestros pecados. Y en cuanto al comisario de Subsistencias, eso se llama torear los problemas.»

En torno de la guerra

MISCELANEA

El proceso Bravo Portillo

El *Sol* inserta importantes noticias relativas a este asunto.

Los últimos testimonios recogidos por el juez, son desfavorabilísimos para el procesado y demostrativos de que había estrecha conexión entre los torpedeos y la obra de ciertos grupos de espionaje.

El proceso en cuestión es interesantísimo y más lo será si se persiguen hasta el final todos los hilos conductores que la Justicia posee. Habrá sorpresas grandes; habrá escándalo, daría la categoría social de algunas de las personas, cuyo nombre suena en el asunto, y, sobre todo, por la importancia de aquellas que en todo momento protegieron al jefe de Policía detenido.

España verá con asombro, al liquidarse el problema, cómo la obra de espionaje se había desarrollado formidablemente de modo metódico y preciso, y se explicará entonces muchas cosas, singularmente, muchas campañas de Prensa, que hasta ahora parecían inexplicables.

No sería siquiera extraño que relacionado con este asunto saliesen a la plaza ciertas maniobras extranjeras en nuestra zona de Marruecos, que explicarían cómo y por qué deseaba ir a Monte Mauro el alemán evadido hace días de Melilla.

Días terribles

Londres 14.—He aquí lo que se ha publicado en un periódico de la Alemania meridional, *Las Neuster Nachrichten de Munich*:

«La situación es muy seria. Nuestras tropas están viviendo días terribles. La unión sagrada en el interior es más necesaria que nunca. Toda discusión de las causas originales del grave fracaso debe ser evitada.

La causa del desastre es debida a la presión enemiga ejercida en un punto débil del frente.

La responsabilidad está en el Cuartel General. Recordemos que la vida de la nación está en juego.»

Una mano misteriosa corta la radiotelegrafía

Alicante.—El *Diario de Alicante* ha publicado una información que se ha comentado mucho y no se ha permitido telegrafiar.

Es el caso que el vapor brasileño «Alicia», que se hallaba en Torreveja cargando sal, quedó listo para hacerse a la mar.

El capitán ofreció una fiesta a la colonia veraniega de aquella villa, fiesta que se vió concurridísima.

Poco después iban a ser levadas las anclas, cuando se vió que los cables de la radiotelegrafía habían sido rotos de manera sospechosa, inutilizándose el aparato.

El capitán saltó a tierra, comunicando al cónsul inglés lo ocurrido.

No lo hizo al cónsul del Brasil por ser el cónsul del Brasil cónsul de Austria a la vez.

El buque suspendió la salida por temor a ser torpedeado.

Este temor estaba justificadísimo, pues unos pescadores vieron fondear en las cercanías de la isla Grosa, a una milla del «Alicia», un submarino alemán.

Norte América en la guerra

Los gastos cotidianos que causa la guerra a los Estados Unidos ascienden a 50 millones de dollars.

Los alistamientos mensuales se elevan a 400 mil hombres.

Se están terminando 180 navíos tipo Lanzado. También se termina un crucero tipo «Eagle».

Semanalmente salen de aquel país para el frente francés 75.000 hombres.

Emplazamiento de un cañón monstruo

París 12.—Los servicios de observación han comprobado que una cuando menos de las piezas de largo alcance, que disparan sobre la región parisina, está situada entre Ham y Guiscard.

A consecuencia del magnífico avance franco británico, esta pieza queda bajo el fuego de nuestra artillería.

La batalla de Francia

Las tropas de Humbert han tomado Ribecourt. Se trata de un importante burgo situado en la misma cuenca del Oise. Después de Noyon, ninguna otra posición tiene más interés táctico en el valle del río antes citado. La toma de Ribecourt indica que Humbert sigue desarrollando cautamente su plan de aproximación a Noyon para alinearse con regularidad respecto del general Debenev y de su propio flanco izquierdo.

Toda la atención debe concentrarse ahora en las operaciones que realice el segundo ejército francés mandado por Humbert, porque seguramente tendrá por el momento la iniciativa y la responsabilidad de los movimientos de ataque.

Se ha comprobado que los alemanes recibieron el formidable asalto anglofrancés cuando preparaban una ofensiva de gran estilo contra Amiens. Esto les había obligado a acumular inmensas cantidades de material en todo el frente Albert-Montdidier. Y de ahí la razón de que los aliados hayan capturado tantos centenares de cañones.

Artículos de lujo

Una de las consecuencias más curiosas de la guerra ha sido la proscricción del lujo, el cual ha sido gravado con impuestos muy fuertes en todos los países beligerantes.

En Inglaterra una Comisión nombrada al efecto acaba de emitir su informe respecto a las tasas que deberán ser impuestas a los llamados artículos de lujo.

Ante todo se declara artículo de lujo los automóviles, yates, billares, objetos de arte, instrumentos de música, a excepción de los que hacen servicio profesional, aperitivos, digestivos, etc.

Otros artículos serán declarados de lujo a partir de un cierto tipo. Por ejemplo: Mobiliarios, a partir de 1.250 pesetas; cama, 250 pesetas; sillón, 125 pesetas; cochecito para niño, 250 pesetas.

Traje de caballero, 210 pesetas; ídem señora, 182; sombrero de señora, 45; perros, 125, cigarrillos, 0'90; cigarrillos, el ciento, 10'90; blusas, 37'50; guantes, 10; medias 9'50; desayunos, 3'75; guantes, 10; etc. Como se ve el criterio de la Comisión contra el lujo, no ha sido en Inglaterra extraordinariamente severo.

Tropas con que cuenta Alemania

Alemania empieza a estar perdida porque se le acaban los soldados. Le quedan aún unas treinta divisiones en Rusia, pero la más elemental prudencia aconseja no retirar una sola de aquel frente, susceptible de encenderse al menor chispazo. Además son aquellas divisiones incompletas y de un valor comparativo muy escaso.

No le queda al Estado Mayor germanico para hacer frente a las fuerzas aliadas, crecientes como una marea, más que las formaciones que guarda celosamente en el interior del imperio, los hombres movilizados que prestan servicio en fábricas y talleres y en oficinas auxiliares, pero tocar a ese personal equivale a paralizar la misma máquina militar alemana.

Finalmente le resta, como único recurso, la quinta casi entera del 1920, es decir, chicos de diez y ocho años con cinco meses de instrucción militar. Son de quinientos a seiscientos mil jovencuelos, entre los cuales las tropas aliadas, los fornidos y potentes soldados americanos, harán verdaderos estragos. Tal es la última masa con que cuenta Alemania para ofrecer a su sanguinario Moloch.

El terror de los tanques

El crítico militar de *Berliner Tageblatt* escribe a propósito de la entrada de los tanques en la ofensiva aliada.

«Ninguna preparación de artillería precedió al ataque. Súbitamente los tanques, invulnerables, avanzaron sembrando la muerte a su paso.

Por unos momentos nuestros soldados quedaron sorprendidos y estupefactos, tal como debieron quedar los soldados romanos a la vista de los elefantes de Anibal. La fortaleza de acero avanzaba, siempre seguida por masas compactas de negros y americanos, estos últimos con la confianza de quien no ha probado la batalla. Los nuestros no han podido mantenerse contra una tal superioridad de fuerzas y se han retirado.»

Leña para vender

Pedro Pons Olives (a) Tort pone en conocimiento de sus clientes y del público en general que a contar del día 20 corriente, la leña aserrada de acebuche «astre», encina y mata, propia para estufas y cocinas económicas, se servirá a domicilio al precio de 2'25 pesetas los 40 kilos.

Los encargos deben hacerse: Calle Cifuentes número 128 y calle Prieto y Caules 180. (Cochera d'es Tort.)

ULTIMA HORA

Continúa la interrupción del cable.

Tipografía Mahonesa — Calle Nueva